

# Vade retro al caudillismo

**Y**a no es ministro de Cultura y ya no milita en el Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN), pero aún sigue a sus labores nacientes porque, dice el sacerdote y exmiembro nicaragüense, Ernesto Cardenal, "villorío al pasado cuando se renueva y espero que así sea".

El fundador de la comunidad de Solentiname está dedicado a sus dos vocaciones: la creación literaria y la escucha. Recientemente publicó "Cáscara Cárdenas", extensa poesía de casi 500 páginas que marca la culminación de 30 años de vida y trabajo.

Ernesto Cardenal sigue considerándose marxista y abrió las puertas de la Teología de la Liberación. Apoya la lucha de los campesinos mexicanos, "incluso con que hayan tomado las armas, basándose en la interpretación de la palabra del Papa Pablo VI, quien aprobó la lucha armada cuando era todavía evidente y prolongada".

Para su antiguo compañero de partido y ex presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, tiene sólo dudas críticas, pidiendo más acusaciones de "dictadura" y "caudillo".

Cardenal envió en Santiago, asistió a la Feria Internacional del Libro y conversó con PFL.

*¿Qué recordó en el Frente Sandinista?*

"Daniel Ortega se ha convertido en el líder único, mártimo y autoritario, guardando todo vestigio de democracia dentro del partido. Muchos nos hemos rebeldado contra él, incluyendo miembros de la Dirección Nacional, comandantes legendarios como Modesto (Jimmy) Rául, el comandante Luis Carrón y Sergio Ramírez, quien fue vicepresidente de Daniel Ortega durante el gobierno sandinista. El líder es el movimiento de oposición a Daniel, que se basa en Movimiento de Renovación Sandinista".

Ya renunció al partido para dar más plenitud a este regicidio que no acepta una dirigencia imperialista. Muchos otros profesores hacia la lucha dentro de la organización, pero no descartan que más tarde vengán que renunciar. De hecho los están llevando a que salgan del partido, amarrándoles con explosivos".

*En qué se expresan estas actitudes que son calificadas de "desconcierto"?*

"Se expresa en el último congreso. Comenzó con un movimiento dentro del sandinismo muy minoritario alrededor de Daniel Ortega desvinculado de la Izquierda Democrática, lo cual implica que los otros no eran de Izquierda.

En el congreso Daniel dominó a las mañas con una maquinaria que desde hace

tiempo manipula, e hizo que Sergio Ramírez fuera sacado de la Dirección. Fueron muchos los que no estaban inconformes a Daniel".

*¿Cómo se difiere una corriente revolucionaria?*

"Daniel denunciaba a todos los demás como socialdemócratas, burgueses o neoliberales, en un estilo semejante al de los partidos comunistas de Europa que fueron derrotados".

Ellas han manejado la línea ortodoxa de los PC, en la que el partido es la única vanguardia. Un período que ha perdido las ilusiones no puede llamarse vanguardia, teniendo ahora menos militantes que antes.

Se han quedado en el pasado, estancados, y por eso el grupo de Sergio Ramírez iban a una renovación del partido, para ponerlo de acuerdo con las realidades de hoy".

*¿Qué cambios estratégicos o ideológicos representan este momento de renovación?*

"No se puede producir un socialismo radical que actualmente no es posible y que las masas tan poco aceptan, sino una democracia con tendencia socialista en la coyuntura actual. Esto, en oposición al sistema neoliberal, que ha dado pésimos resultados en Nicaragua. Debemos encontrar una alternativa al capitalismo que no sea esta ortodoxia de un socialismo irreal, que llevaría a una nueva pérdida en las elecciones y al retorno al somocismo".

*¿El Frente Sandinista apuesta a ganar las elecciones en 1996, o conservar otra vez de facto?*

"Ellas apuestan a ir solas a las elecciones y ganarlas ampliamente, lo cual consideran todas las últimas encuestas".

Nosotros también iremos a las elecciones pero captando una parte de la población no sandinista y partidos que no sean de extrema izquierda, sino tal vez de una derecha moderada o centro, como los pequeños partidos de la UNO, formando un frente común.

Si podría pensar en un acuerdo electoral entre los dos sectores sandinistas aliados, junto a otros partidos, con un candidato que quede fuera del Frente Sandinista".

*Sugiriendo que el Frente Sandinista genera estos elecciones, ¿quales serían las diferencias con el sector renovado en términos de proyecto político?*

"No hay realmente diferencias importantes. Tampoco hay soluciones para resolver los problemas económicos actuales.

Nosotros vemos que en las circunstancias actuales los cambios tienen que ser

muy lentos pero considerando que la situación no puede ser el capitalismo. La única alternativa al capitalismo tiene que ser el socialismo, pero tendrá que ser un socialismo nuevo".

*¿En qué medida se han perdido defensores de la causa de la revolución sandinista durante el gobierno de la UNO?*

"Se ha hecho bastante bien, pero con esa división del partido ya no podrá ser democrático. Esta defensa la hicieron principalmente

buscando alguna manera de vivir. Hay mucha pobreza y hambre, y poca gente.

Otras causas están más debilitadas pero se mantienen como, por ejemplo, cierta conciencia nacional, de soberanía, de independencia frente a las presiones del imperialismo yanqui. Hay una conciencia de mayor solidaridad".

*¿Se ha revertido la reforma agraria?*

"No, eso se ha mantenido e incluso se ha aumentado porque se ha dado tierra a ex militares sandinistas y a ex contras. A veces algunos jóvenes corruptos han quedado tirando que el Frente Sandinista dio a los campesinos en forma individual o en cooperativas, pero son casos particulares".

*¿Cuál es su evaluación del gobierno de Violeta Barrios de Chamorro?*

"Lo hace bien, sobre todo porque ella no goberna. Ha entregado el gobierno a su primo, António Lacayo. Ella es una ama de casa, nunca ha tenido experiencia política, pero tiene la virtud de reconocerse y de no querer engañar en figura política".



ERNESTO Cardenal, durante una conversación con PFL.

entre los diputados sandinistas que estaban en minoría en el Congreso. Con una amplia política de alianzas con otros partidos, Sergio Ramírez logró dividir la coalición gubernamental y el Frente Sandinista ha podido dominar los votos en la Asamblea Nacional. Con eso ha pasado muchas leyes que pretendían destruir las obras de la revolución. No todos se pusieron de acuerdo, pero una buena parte de ellos sí.

Pero ahora que Daniel está disconforme a los diputados sandinistas, será más difícil defender la revolución desde el Congreso. Todos los diputados del Frente Sandinista están en línea de la renovación, a excepción de tres".

*¿Cuáles conquistas se han perdido?*

"La salud que antes era gratuita ahora sólo lo es para los que pueden pagar. La educación es cada vez más difícil para los que tienen menos dinero, particularmente la educación superior. Hay 60% de desempleo, de manera que hay padres que necesitan que sus hijos sin posquitos tengan que

Lacayo no está mano de acuerdos, pero su principal logro ha sido la reconciliación nacional y la paz en el país. Ya no existe la guerra, e incluso en muchas partes los sandinistas y ex contras se han unido. Es el principal mérito no solo de Lacayo sino de la misma Violeta".

*¿Qué se está viviendo en Nicaragua en términos de modelo económico?*

"Un complejo neoliberalismo, con todos los males sociales que eso conlleva. No se puede volver a la época de Chávez ni a António Lacayo, ni a la época imperialista que ha impuesto este modelo. Se podría volver al gobierno por ser demandado por el bando internacional. Pero también es cierto que no hay alternativa. No siendo un gobierno revolucionario, no podía oponerse a las presiones capitalistas. Solo una revolución puede hacer eso" ■

PASCAL BONNIEFOY

# **Vade retro al caudillismo (entrevista) [artículo] Pascale Bonnefoy.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Autor secundario: Bonnefoy, Pascale

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1994

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Vade retro al caudillismo (entrevista) [artículo] Pascale Bonnefoy.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)